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一条小河的
幸福感

!"#$

沈月明

! ! ! !生态文明在党的十九大报告

中所占的篇幅令人印象深刻! 报

告提出分两步走建设社会主义现

代化强国" 这其中离不开生态环

境的根本性好转!没有绿水青山"

就没有金山银山" 也没有真正意

义上的小康生活和傲立世界民族

之林的资格!

就我个人来说" 可能因为

从小生活在农村" 对环境的变

化非常敏感! 事实上"环境的好

坏与每一个人的生活质量息息

相关!

童年时代住宅后面的一条小

河给了我无限的生活乐趣! 在我

写的#沪乡记事$一书中"老港河

是自然界的主角%这条河的兴衰"

就是我的快乐和悲伤! 我曾经这

样写道&&&

这条河就是有这样的魔力"

驻足在它边上"看天光云影"感受

轻风拂面" 就会回到过去悠长的

岁月"回到弥漫着柴火气的'漫天

火烧云的乡村生活!

河水的味道只有你身在水中

时才能完全感受到! 特别是当你

深吸一口气下潜" 从河的另一端

冒出水面"在水花四溅的那一刻"

你抹去脸上的河水"大口呼吸"这

时水的味道便直透你的心底! 此

时抬头仰望天空中的云朵" 便感

觉与大自然浑然一体了!

人们经常说" 最宝贵的东西

往往是免费的"比如阳光'空气和

水!但可能因为是免费的"我们就

没有去珍惜!

!"世纪 #"年代初" 老家一

家墨水厂把老港河在一夜间染

黑! 我与家乡的情感从此就越来

越疏远了!

其实当我家乡的老港河遭遇

不幸时" 全国各地的情况都差不

多!在粗放型的经济发展中"环境

成了第一位的牺牲品! 在环境问

题不可回避的今天" 习近平总书

记提出生态环境保护是功在当

代'利在千秋的事业"绿水青山就

是金山银山" 充分体现出一位真

正的共产党人的远见卓识和使命

担当!

修复长江' 修复淮河 '修

复太湖 '修复滇池 '修复渤海

湾((我们的历史欠账还很

多"但号角已经吹响"相信未来

一定更美好%

! ! ! !本报讯 （记者 金旻矣）今年
以来，共享单车投诉量呈爆发式增
长。市消保委披露，今年 !月至 !"

月共受理相关投诉 #!$#件，而去年
同期仅 %&件。投诉量位居前三位的
分别是享骑、摩拜和 '('，其中享骑
达 )##!件，投诉量远多于其他共享
单车企业。
据分析，共享单车的投诉主要

集中在押金退还拖延、系统计费异
常和售后配置不足。投诉普遍反
映，消费者申请退押金后，在承诺

时限内甚至数月后仍未收到退款。
大量资金沉淀于经营方账户，其使
用情况并未得到有效监管和合理
披露，一旦经营出现状况，消费者
权益将受到侵害。扫码开锁后的车
辆，因故障或电量不足致无法正常
使用，虽及时还车仍被扣费。使用
途中临时锁车被他人骑走，因无法
找回车辆或采取有效措施造成持
续扣费。客服电话难接通、在线客
服无人回复。遇车辆故障或人身伤
害等紧急情况时，很难联系上客

服。企业对售后服务的配置明显不
足，导致管理混乱、效率低下的情
况频现。
市消保委认为，借助互联网分

时租赁的交通工具逐渐成为常态化
的出行方式，作为城市交通运输网
络的有效补充，当前仍需运营企业
和监管部门共同推动。企业要主动
优化信息化系统，并切实承担售后
服务的法定义务。根据实际情况修
复和完善系统运行中出现的问题，
同时完善售后管理机制。售后服务

配置要与市场扩张速度相匹配，使
消费者在使用操作过程中享受到更
加智能化、人性化的服务体验。更重
要的是，应明确和细化沉淀资金的
监管措施。近期上海出台了鼓励和
规范互联网租赁自行车发展的指导
意见，明确了各方监管职责，但对共
享单车运营企业预付资金专用账户
的监管以及信息公示措施仍需明确
和细化，要鼓励消费者借助信息化
手段对运营企业的预付资金管理情
况进行监督。

押金难退还 车坏仍扣款
市消保委!共享单车投诉量是去年同期 !""多倍

! ! ! !师资稀缺，生源不理想，但地处
偏远市郊的上海市崇明区建设小学
却被评为全国足球特色学校，拥有
)支足球队；小学生组建的无数个
生态课题研究小组，发表多篇课题
研究报告。学生们通过多元的课程，
学知识，强身体，全面发展。

建设小学是一所小规模学校，
*!"名学生仅有 )+名教师。*"!$年
起，学校开始“兼学科”教研模
式———几乎每位老师在承担主要学
科外，都兼任一门其他学科，开设了
体锻兼学课、探究兼学课和品社兼
学课。为了保证学生每天体育锻炼
达到 ! 小时的目标，) 名专职体育
老师与语文、数学、英语等其他学科
的 !+名任课老师率先组成了体锻

兼课组。自此，体锻课有了各年级专
属的校本课程；体锻兼学科组的老
师们还编排足球操、设计足球游戏
课程，让每个学生都能体验足球乐
趣，学习足球基本功。小球员李冠晨
的妈妈说，自从学校加强了体育锻
炼，小朋友的身体素质有了明显增
强，即使在雨中打比赛也不用担心。
校长吴燕骄傲地拿出 ) 年来学校
学生体质健康数据测试结果，用数
据证明孩子们体质的增强。
在校园东北角的“快乐生态园”

里，学生们在自然探索课上以小组

为单位养殖蚯蚓，观察、测算“蚯蚓
洞有多长”，研究“蚯蚓最喜欢的温
度和湿度”等。组员们一边观察，一
边做图画记录和文字记录，攒下了
一本本生动珍贵的研究笔记。为了
让学校的孩子们更加了解、热爱自
己的家乡，学校开发了乡土课程，有
“学校大树底下的花长得不好”“学
校的泥土里原来水泥和煤渣成分较
多不利于植物生长”等。

为孩子们的探究创造空间，学
校还调整校园绿化布局，把整个校
园变成了自然课堂———南操场边的

“百草园”，以草本植物为主；中心花
园“休憩园”，以木本、水果为主；生
态基地“蔬果园”，以蔬菜、水果为
主，增添了教育价值和文化品位。

除了足球和生态研究，还有
,-擂台、泥塑、电脑编程、器乐学
习、歌唱舞蹈、定向越野、健美操、
象棋、蔬果栽培等各种丰富的实践
体验课程。“我们希望尽可能开展多
元课程，让孩子们全面发展。”吴燕
校长说。

本报记者 易 蓉

上海教育报刊总社记者 杨嘉璐

注重脚上功夫 养成动手能力
崇明区建设小学培养学生全面发展

! ! ! !本报讯 （记者 陆梓华）教育
督导是确保各级各类教育规范健康
发展的重要途径，首届上海教育督
导论坛昨天在上海师范大学举行，
上海市教育督导研究中心同时揭
牌。会议透露，*"!&年将为全国校
园欺凌整治年，校园欺凌将成为全
国教育督导重点。
此次论坛由国务院教育督导委

员会办公室、上海市教委、上海市人
民政府教育督导室联合主办。国务
院教育督导委员会办公室主任、教
育部教育督导局局长何秀超介绍，
目前全国有 !.#+ 万名专职督学，
!".)#万名兼职督学，!.$+万名督导
行政人员，督导职能逐步完善。今
后，教育督导不仅要加强教育评估，

更要注重教育监测工作，提升教育
质量；针对校园安全等热点难点强化
督导，保障教育安全。何秀超透露，由
国家 !!部委联合制定的一份校园欺
凌整治方案将有望于本月底发布，
“努力使校园成为青少年成长最阳
光、最安全的地方。”
上海市教委总督学、市政府教

育督导室常务副主任平辉介绍，本
市除了打造一支数量充足与结构优
化的督学队伍，还将联合市教科院、
市教育评估院和部分督导室负责人
等组成课题组，研究制定本市第三方
专业机构参与教育评估的资质认证
标准，强化对第三方专业机构参与教
育评估的准入监管，提高督导评估的
专业化、社会化水平。

上海成立教育督导研究中心
校园欺凌整治方案有望于月底发布

! ! ! !陈村《文学的表情》视觉文
献展、金宇澄《繁花》插画展、尔
冬强《鸟瞰上海》摄影作品展和

黄石绘画展，日前在宝山开幕。围
绕“上海·我的城”主题，$位作家、
艺术家以摄影、航拍、插画、绘画
等方式，诠释上海过往的记忆和
情感印象。 本报记者 刘歆 摄
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家门口好学校


